


 France

VRAC, l'accès à une alimentation durable et de qualité pour toutes et tous

VRAC - Vers un Réseau d'Achat Commun, est une initiative pionnière qui propose aux habitant.e.s de quartiers prioritaires des produits de qualité (bio et/ou locaux) à des prix raisonnables, grâce au groupement de commandes, à la réduction des coûts intermédiaires (circuits-courts) et superflus (limitation des emballages). L'association VRAC est née en 2013 de la rencontre entre Boris Tavernier, engagé depuis de nombreuses années dans des projets de consommation responsable démocratisée, le bailleur social Est Métropole Habitat et la Fondation Abbé Pierre. L'association coordonne aujourd'hui des groupements d'achats dans 16 quartiers prioritaires de l'agglomération lyonnaise. Dans chaque quartier, les groupements d'achats s'appuient sur différents partenaires : collectivités territoriales, bailleurs sociaux, centres sociaux, associations,... pour permettre le démarrage et la structuration du projet ; pour relayer l'information sur ces groupements d'achats auprès des habitant.e.s ; ou encore par la mise à disposition temporaire de locaux pour la prise et la réception de commande.

En octobre 2022, portée par les associations VRAC Lyon Métropole et Récup et Gamelles est inaugurée la Maison Engagée et Solidaire de l'Alimentation, MESA. Ce tiers-lieu dédié à l'alimentation, situé dans le quartier prioritaire de la ville de Lyon Langlet-Santy, réunit une cantine et épicerie solidaires à triple tarification, une cuisine ouverte à destination des habitant.e.s et un site d'échanges et de rencontres lors d'ateliers et animations.

L'association VRAC a depuis été sollicitée pour essaimer ces groupements d'achats dans d'autres villes françaises. En 2024, VRAC existe sur 20 territoires en France et en Belgique.

Aujourd'hui VRAC est porté par une association tête de réseau, **VRAC France**, ainsi qu'un fonds de dotation qui collecte des financements privés pour l'ensemble du réseau.

Sur les différents territoires où VRAC est implanté, les collectivités territoriales jouent un rôle de mise en réseau, d'aide à l'accès au foncier et d'appui à la structuration via des subventions.

Pour aller plus loin, rendez-vous sur le site de VRAC - <https://vrac-asso.org/>